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Чемпионат России явля-
ется отборочным стартом, 
по итогам которого тренер-
ские советы по видам ору-
жия вынесут решения для 
утверждения на бюро Феде-
рации фехтования России 
составов сборной коман-
ды России для участия на 
чемпионате мира, который 
стартует 28 сентября 2007 
года в Санкт-Петербурге и 
который является главным 
рейтинговым этапом на 
Олимпиаду 2008 года в Пе-
кине (Китай). 

Необходимо отметить, что 
оргкомитет по проведению 
чемпионата России 2007, 
возглавляемый главой горо-
да Лобня, сопредседателем 
Попечительского совета 
по развитию фехтования в 
Московской области Сер-
геем Соколом, сделал всё 

для спортсменов, тренеров, 
судей, гостей и зрителей, 
чтобы чемпионат прошёл в 
уютной и доброжелатель-
ной обстановке. Высокую 
оценку организации прове-
дения турнира дал первый 
заместитель председателя 
Правительства Московской 
области Василий Громов и 
подтвердил, что в настоя-
щее время на рассмотрении 
Правительства Московской 
области находится предло-
жение Федерации фехтова-
ния России о проведении 
в Лобне в марте 2008 года 
этапа Кубка мира по жен-
ской шпаге.

Говоря о чемпионате, сле-
дует отметить, что ведущие 
спортсмены, члены сборной 
команды России подтверж-
дают своё лидерство. До-
казательством этому явля-
ются яркое фехтование как 
в индивидуальных, так и в 
командных соревнованиях 
многократных чемпионов 
Мира Станислава Поздня-
кова и Алексея Якименко, 
шпажиста Павла Колобкова, 
саблисток Светланы Корми-
лицыной и Софьи Великой, 
рапиристок Юлии Хакимо-
вой, Евгении Ламоновой, 
Яны Рузавиной.

Мы очень надеемся, что 
молодежь, зарекомендо-

вавшая себя положитель-
но на первенствах Мира и 
Европы — шпажисты Антон 
Авдеев и Сергей Тихоми-
ров, рапирист Алексей Хо-
ванский, рапиристка Аида 
Шанаева и саблистка Ека-
терина Федоркина, — про-
явит характер и мужество 
на соревнованиях чемпи-
оната Мира и поддержат 
традиции российских звёзд 
мирового фехтования: Мар-
ка Ракиты, Умара Мавлиха-
нова, Виктора Кровопуско-
ва, Германа Свешникова, 
Юрия Сисикина, Андрея 
Альшана, Анвара Ибраги-
мова, Галины Гороховой, 
Виктора Ждановича, Миха-
ила Бурцева и др.

В заключение хочу по-
желать спортсменам, полу-
чившим право выступать за 
сборную команду России по 
фехтованию на чемпионате 
мира 2007 года в Санкт-
Петербурге, за оставшийся 
месяц вместе с тренерами 
критически проанализи-
ровать итоги чемпионата 
России, чтобы избежать 
непредвиденных ошибок и 
срывов. 

 Вице-президент Федерации 
фехтования России, прези-

дент Федерации фехтования 
Московской области, Влади-

мир Александрович Горбачёв. 

Итоги чемпионата  
и задачи на будущее

Золото
Анна Сивкова, МОС

Серебро
Анна Буболева, МОС

Бронза
Ольга Кочнева, МОС; Лю-

бовь Шутова, НОВ

Шпага, женщины, личные соревнования (29 августа)

Золото
Светлана Кормилицына, 

МОО

Серебро
Софья Великая, МОС

Бронза
Елена Жемаева, МОС; 

Анна Ткаченко, ВОЛ

Сабля, женщины, личные соревнования (29 августа)

Золото
МОС-1 (Оксана Ермако-

ва, Татьяна Логунова, Анна 
Сивкова, Евгения Строгоно-
ва)

Серебро
МОС-2 (Анна Буболева, 

Екатерина Жулькова, Вален-
тина Сабрекова, Екатерина 
Тихоненкова)

Бронза
ТАТ-1 (Регина Галеева, 

Резеда Садыкова, Елена 
Шашарина, Екатерина Шу-
рупина) 

Шпага, женщины, командные соревнования (30 августа)

-  Александр Сергеевич, 
какими качествами дол-
жен обладать человек, 
чтобы проявить себя в 
фехтовании?

- Скорость и быстрота ре-
акции. Если на генном уров-
не в человеке они заложе-
ны, то их можно развивать и 
совершенствовать.

- Вы подготовили не 
одного олимпийского 
чемпиона. Как можно раз-
глядеть в ребёнке буду-
щего призера турниров?

- Во всем мире занима-

ются десятки тысяч фехто-
вальщиков и только едини-
цы из них становятся Олим-
пийскими чемпионами, но 
если спортсмен будет уси-
ленно тренироваться, ра-
ботать над собой, то у него 
есть шанс добиться высоких 
результатов. Определить 
будущего чемпиона если и 
можно, то исключительно 
после того, как он начал 
одерживать победы на до-
рожках региональных и все-
российских соревнований.

- Александр Сергеевич, 
Вы можете назвать ли-
деров среди шпажисток 
на настоящий момент?

- Лидер — Татьяна Ло-
гунова.  Во второй эшелон 
входят Анна Сивкова, Лю-
бовь Шутова, Евгения Стро-
гонова и Оксана Ермакова. 

- Сейчас представите-
ли Китая завоёвывают 
много наград во всех ви-
дах спорта. Скажите, для 
шпажисток российской 

сборной фехтовальщи-
цы из этой страны се-
рьёзные конкурентки?

- Я бы так не сказал, хотя 
их спортивное мастерство в 
настоящее время продол-
жает расти. В шпаге есть 
одна очень сильная канад-
ка. Кореянки хотя несколь-
ко сдали свои позиции, 
по-прежнему могут оказать 
конкуренцию нашим фехто-
вальщицам. Сильные шпа-
жистки есть во Франции, 
Германии, Венгрии. В Румы-
нии появились лидеры. Но 
по своему опыту знаю, что 
предугадать развитие собы-
тий очень сложно. Не будем 
загадывать на будущее.

Предугадать развитие событий 
очень сложно
Александр Сергеевич Кислюнин — выпускник Смоленского государ-
ственного института физической культуры. Старший тренер жен-
ской  сборной команды России по фехтованию на шпагах. Тренер-пре-
подаватель Московской городской экспериментальной школы высшего 
спортивного мастерства.

Золото
МОС-1 (Софья Великая, 

Елена Жемаева, Вероника 
Данилова, Анна Илларио-
нова)

Серебро
МОО (Маргарита Жукова, 

Светлана Кормилицына, Еле-
на Нечаева, Екатерина Фе-
доркина) 

Бронза
СПБ (Дина Галиакбарова, 

Екатерина Дьяченко, Алина 
Озолина, Анна Никифорова) 

Сабля, женщины, командные соревнования (30 августа)

Поздравляем с днём рождения 
31 августа отметила свой день рождения трёхкратная олимпийская 

чемпионка по фехтованию на рапирах Галина Евгеньевна Горохова.
Уважаемая Галина Евгеньевна!

Администрация города Лобня,  Федерации фехтования России 
и Московской области поздравляют Вас!

Желаем Вам счастья, здоровья и добра! 

- Дмитрий Александро-
вич, с кем Вы связываете 
надежды на чемпионате 
мира?

- Определённо с первым 
составом: Екатерина Фе-
доркина, Елена Нечаева, 
Софья Великая.

- Кто является основ-
ными конкурентами на-
ших фехтовальщиц? 
Кто-то говорит, что это 
Европа, кто-то утверж-
дает, что Азия «насту-
пает». Какого мнения 
придерживаетесь Вы?

- Команды, с которыми мы 
конкурируем в последнее 
время: сборная США, Китая, 
Франции. Я думаю, что в этом 

году итальянки в достаточно 
хорошей форме. «Пилотны-
ми» командами являются 
Польша, Венгрия. «Непри-
ятная» команда — Южная 
Корея. Китай в этом году два 
этапа Кубка мира взял.

- Говорят, во Франции 
сильная школа фехто-
вания? Может быть, от 
того, что там этот вид 
спорта перешагнул за 

рамки элитарного?
- Фехтование во Франции 

действительно достаточно 
популярно, но я не думаю, 
что секрет качества каким-
то образом зависит от того, 
сколько спортсменов, за-
нимается этим видом спор-
та. Там другая система, их 
клубы отличаются от наших 
ДЮСШ. Но полного превос-
ходства перед нашей школой 
у них нет. Скорее это равно-
сильная конкуренция школ.

- Можем ли мы на чем-
пионате мира попасть в 
тройку сильнейших?

- Надеюсь. Последние 
четыре года мы всегда это 
делали.

Старший тренер женской сборной России по сабле Дмитрий Алек-
сандрович Роньжин, под руководством которого команда выиграла 
три золотые медали на чемпионатах мира 2001, 2002, 2004 годов и 
пять золотых медалей на чемпионатах Европы, ответил на вопросы 
корреспондентов «Вестника чемпионата».

Мы уже 4 года в тройке сильнейших

Золото
Юрий Молчан, СПБ

Серебро
Вячеслав Поздняков, 

МОО

Бронза
Дмитрий Ригин, СПБ;
Дмитрий Петров, БАШ

Рапира, мужчины, личные соревнования (31 августа)
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- Говоря о рапире, Анна Руза-
вина назвала её женственной, 
Дмитрий Роньжин саблю — му-
жественной. Александр, как бы 
Вы охарактеризовали шпагу?

- Шпага — старина, дожившая 
до наших дней. Это традиция. 
След исторического фехтования 
есть только в шпаге.

- Чем, на Ваш взгляд, можно 
объяснить то, что на протя-
жении многих десятков лет 
шпажисты Франции удержива-
ют высокие позиции в личном 
и командном зачётах?

- Благодаря популярности фех-
тования в стране и шпаги, в част-
ности.

- Можете ли в нескольких 
словах сказать, какие сложно-
сти существуют в настоящее 
время в шпажном фехтовании.

- Смена поколений фехтующих. 
Ветераны не показывают того, что 
раньше, а молодёжь ещё не окреп-
ла, не даёт стабильно высоких ре-
зультатов. Сильные тренеры раз-
бежались, и старую школу уже не 
возродить. А потому, сейчас надо 
укреплять и пополнять не только 
ряды спортсменов, но и тренеров. 

Для Александра Бекетова шпага  
— это старина, дожившая до наших дней
Александр Иванович Бекетов чемпион Олимпийских игр (1996) и России (1994) в инди-
видуальном зачёте. Старший тренер мужской сборной России по шпаге.

В ходе чемпионата со-
трудниками пресс-центра 
проводилось анкетирование 
спортсменов, из которого 
мы узнали, что: 

• самыми активными респон-
дентами являются шпажисты 
(45% всех опрошенных), вторы-
ми — саблисты;

• наиболее открытыми для об-
щения оказались представители 
воздушных и огненных знаков 
Зодиака (Водолеи, Стрельцы, 
Близнецы, Львы, Овны);

• 17% из опрошенных в первые 
шесть дней соревнований в дет-
стве хотели быть космонавтами 
и только 6% — спортсменами;

• большинство респонден-
тов хотело бы посетить страны, 
спортсмены которых являются 
их основными соперниками на 
международной арене (1.Фран-
ция, 2.Италия, 3.США);

• 60% спортсменов любит чёр-
ный чай, 30% — зелёный и толь-
ко 10% — травяной;

• в призовую тройку наиболее 
популярных каналов вошли: СТС, 
НТВ и телеканал «Россия»;

• 64% фехтовальщиков любят 
лето и только 10% — зиму;

• наибольшее предпочтение 
спортсменами отдаётся клас-
сической и популярной музыке, 
также участники соревнований 
любят рэп, металл и другие му-
зыкальные направления;

• фехтовальщики знают мно-
гих мультяшных героев, но 
больше всего любят персо-
нажей отечественных  муль-
тфильмов; пальма первенства 
у Чебурашки (11%) и Винни-
Пуха (10%);

• а вот ювелирные украшения 
не в большом почёте у россий-
ских фехтовальщиков, очевидно, 
им больше по душе драгоценные 
металлы в виде медалей россий-
ских и мировых турниров;

• по мнению большинства 
спортсменов именно умствен-
ные способности являются их 
главным достоинством.

Лобненский шпажист Дмитрий 
Макурин серебряный и бронзо-
вый призёр Летней спартакиады 
школьников на проходящем тур-
нире в личном зачёте занял 20 
место, сумев нанести 4 укола про-
славленному Павлу Колобкову.

За дни чемпионата Лобня 
встретила спортсменов из 23 
субъектов федерации.

Чемпионат  
в цифрах и фактах 

- Виктор Алексеевич, согласно 
Вашему мнению, для спортсменов 
главное — это правильно распре-
делить силы и подойти к чемпи-
онату мира в наилучшей форме. 
Ваша оценка готовности наших 
спортсменов?

- Позади большой спортивный 
сезон. Идёт чемпионат страны.  До 
мирового первенства пройдёт ещё 
один тренировочный сбор. А это всё 
забирает очень много сил. Но если 
судить по сабельным боям, увиден-
ным мной здесь, а я могу говорить 
только о них, спортивная форма 
спортсменов хорошая и думаю, что 
на чемпионате мира, который впер-
вые пройдёт в России, у нас будут 
золотые медали.

- Есть ли спортсмены, в ко-
торых Вы уверены, на кого 
возлагаете надежды?

- Любой спортсмен, который вой-
дёт в сборную будет способен до-
стойно выступить на чемпионате. 
И, в первую очередь, это, конечно, 
Станислав Поздняков и Алексей 
Якименко. Это основная ударная 
сила среди саблистов. Но, должен 
сказать, что и те два спортсмена, 
которые взяли на этом чемпионате 
России «бронзу» (Павел Быков и 
Илья Мокрецов — прим. ред.), смо-
гут проявить себя.

- В настоящее время, если 
можно так выразиться, на сме-
ну воспитанникам советской 
приходят спортсмены рос-
сийской системы фехтования. 
Этот переход опасен для это-
го вида спорта? Не потеряем 
ли мы ранее достигнутые по-
зиции? Сможем ли составить 
достойную конкуренцию фех-
товальщикам Италии, Фран-
ции, Украины, Беларуси, Испа-
нии, других стран?

- Неправильно было бы говорить, 
что одна плеяда спортсменов ушла, 
а другая — воспитанница иной си-
стемы — не готова оказать достой-
ное сопротивление конкурентам. 
В настоящее время происходит 
плавный переход, перерождение 
одной системы в другую. И тради-
ции победного фехтования в на-
шей стране, по-прежнему, сильны. 
Российские фехтовальщики, явля-
ясь одной из сильнейших команд, 
пользуются большим авторитетом 
в мире.

- Вы много лет посвятили 
спорту: фехтовали, судили, 
тренировали. В настоящее 
время у Вас есть своя про-
грамма на радио «Спорт», 
проходящая в прямом эфире 
«Флешь-атака Виктора Кро-
вопускова». Что из этого Вам 
ближе всего? 

- Безусловно, это разные вещи. 
Ближе, конечно, самому быть на 
дорожке. Но, главное, в любой ипо-
стаси служить фехтованию.

- В названии Вашей програм-
мы присутствует название 
одного из приёмов атаки, что, 
несомненно, говорит о том, 
что Вы — поклонник приме-
нения в сабельном поединке 
различного рода приёмов? На 
фехтовальных дорожках чем-
пионата России уже прошли 
сабельные бои среди мужчин. 
Можете ли Вы назвать спор-
тсмена, показавшего наиболее 
зрелищное фехтование? 

- Я, действительно, поклонник 
игрового фехтования. Нравится, 
когда спортсмен умеет создать 
игровой момент, а затем победить. 
Я не люблю разрушение. Мне нра-
вится, когда спортсмены не разру-
шают, а фехтуют. Что же касается 

второй части вопроса, то на данном 
чемпионате многие саблисты пока-
зали красивое, атлетическое фех-
тование.

- Во времена, когда не было 
электрофиксаторов уколов  
спортсмену, чтобы судьи за-
метили его удары, приходилось 
делать на дорожке что-то экс-
траординарное. Так, Яков Рыль-
ский в бою с Ежи Павловским, 
отрубал пуговицы с куртки со-
перника. Вам когда-либо прихо-
дилось на дорожке прибегать к 
подобным вещам? 

- Пуговицы, конечно, не рубил, 
но бил соперника так, чтобы судья 
не смог не заметить удара.

Каким образом, по Вашему 
мнению, можно привлечь и 
удержать детей в спорте, в 
том числе в фехтовании? Ка-
кими методами и средства-
ми?

- Не знаю как, но надо. Поэто-
му принял предложение вести на 
радио передачу. Нельзя ничего не 
делать.

-Как Вы думаете, каким об-
разом можно добиться того, 
чтобы в России стало боль-
ше выдающихся фехтоваль-
щиков: сделать упор на тех, у 
кого есть задатки или пойти 
по пути Китая, например, и по-
стараться привлечь в спорт 
как можно больше детей, что-
бы увеличить шанс выявления 
«самородков»?

- Массовость не помешает. Как 
минимум, в стране будет больше 
здоровых, физически крепких лю-
дей, а это — уже результат. 

В.А. Кровопусков родился 29 сентября 1948 года в Москве. 
Заслуженный мастер спорта. Чемпион Олимпийских игр 
1976 и 1980 годов в личном и командном первенстве по фех-
тованию на саблях. Чемпион мира 1974, 1975, 1979, 1983, 
1985 годов в командном первенстве, чемпион мира 1978 и 
1982 годов в личном первенстве. В 1979 году Международной 
федерацией фехтования признан лучшим саблистом мира.

Виктор Кровопусков:  
«Саблисты в хорошей форме»

Андрей Игоревич Альшан 
— шестикратный чемпи-
он мира в команде, серебря-
ный призер чемпионата 
мира  1982 года (Рим), сере-
бряный призер Олимпиады 
1988 года (Сеул). Член ис-
полкома ФФР. Работает в 
городе Химки, где совмест-
но с Сергеем Сёминым и 
Александром Ширшовым 
тренирует группу спорт-
сменов. Один из их учени-
ков — Камиль Ибрагимов 
— стал финалистом лет-
ней спартакиады школь-
ников в Казани, хорошие 
результаты показывает 
Максим Ботезат. 

Рассказывая об успехах мужской 
сборной команды Подмосковья по 
сабле, Андрей Альшан отмечает 
заметный рост ее спортивного ма-
стерства за последний год, о чем 
говорит то, что команда в этом году 
боролась за попадание в четвёрку 
сильнейших, тогда как на прошлом 
чемпионате они «не блестали».

Корр: Чему, в первую очередь, 
учите своих воспитанников? 

А.А.: Как когда-то мой тренер Лев 
Фёдорович Кузнецов — легенда 
советского спорта, около 25-ти лет 
возглавлявший советскую сборную 
по сабле — технике исполнения 
ударов в комбинации с движением 
ногами. 

Из разговора  
с Андреем Альшаном

Центр и регионы 
должны объединить свои усилия

Начиная с 2001 года Руслан 
Садченко является председа-
телем региональной спортив-
ной общественной организации 
«Пермская краевая федерация 
фехтования». В рассказе о раз-
витии фехтования в своём ре-
гионе он поведал нашим корре-
спондентам о том, что в Перм-

ской области (ныне крае) этот 
вид спорта стал культивировать-
ся после Великой отечественной 
войны. В наши дни краевая фе-
дерация особое внимание уде-
ляет детскому и ветеранскому 
направлениям. 

- Каким образом можно под-
нять российское фехтование 
на новые высоты?

- Если центру и регионам ре-
шать не только локальные про-
блемы, а объединить свои усилия, 
то возможно возродить победные 
традиции отечественной школы и 
даже преумножить их.


